
创世记概论五

一个个的人物带出了一个个的信息，整本圣经无非就是，理。当然包括

情，像《诗篇》《箴言》是吧。一个理，一个是事。无论是历史也好，还是预言也

好，《启示录》也好，雅各也好，事。然而，所有这些都是带着人。理是人说的

，情时是人抒发的，事是人做的事，人在其中。因此注意到神借着一个一个的

人向我们启示他的心意，这是非常重要的。人物研究历来是一个很重要的信

息。就某种意义来说，这个人物的信息是一个相对的整体信息。你说某某某

说了一句什么话，你说某某某做了一件什么事，这些往往会被误解。你不知

道说这话的是什么？人说这个话在什么背景之下？你不知道做这个事的时

候，他为的是什么？你光看做这件事能说明什么问题吗？只有你了解了这个

人，然后你才能知道他说话、他做事究竟达到什么目的？今天我们对神的认

识也是如此。我们对圣经，圣经可以使神说的话，也可以说神的作为，默示这

本圣经嚒。你要想了解圣经，你必须认识圣经的作者。今天太多的时候，原

来不了解圣经的作者。所以拿人的思想去了解圣经。拿人的知识，原文、地

理、背景、等等的，用人的思维去了解。昨天晚上，刘亦夫来了几个问题，就

问到了一些很简单的问题，也是关于《创世记》当中的事。最后他说了一下，

他说我这些问题都是看一些神学的书籍看来的。我觉得这些神学家他不看圣

经，他就照着人的思路去想、去说、去推理。我说你终于看出点门道来了。我

说这是我很久就看到了这一点。所以想下定决心本本分分，拿着这本圣经跟

所有愿意明白神心意的人走这样条路。拿着这本圣经，看看神说了什么，想

想神为什么而说，最后找到神的思路，找到神作者的思路。

我曾经说过，读圣经的三个层次。一，亮光。二，教义。三，思维。没达到两

光，你是啥都不懂，啥都没有。光一些知识拼拼凑凑。首先必须有为你预备的

一些亮光，给你准备的生命的供应。没到这一步的话，你把圣经就当做一个

学术著作，或者说历史小说拜读。然而不能停止再亮光。今天固然有许多人

，撇下圣经在那里做学问，撇下神的话，在那里搞神学，这些我们就不考虑

了。因为在我们现在接触的范围当中，大概这样的还不是很多。要紧的是现

在很多人读圣经要求有量光，“圣经这个对我说的太感动了。对对，我说的太

激励我了”。很多人追求这个亮光，相对于你啥都不知道的情况，你看到了圣

经给你预备的丰盛的灵验，那是向前了一步。但是不能停止在有亮光的阶

段。亮光支离破碎，亮光瞎子摸象。很多人就是今天有这个亮光，明天有那个

亮光。今天这个亮光让你往东走，明天那个亮光让你往西走，你就不知道该

往哪儿走。也有很多人我的亮光是往东的，你的亮光是往西的，结果咱就打

起架来了。这样的太多太多了。今天的神学各立学派，不但是人和人的思路

上打架，也是人和人的亮光上打架。所以陈忠道写《新约书信讲义》的时候，



我没有仔细看那个讲义的问题，偶尔翻翻。但是我认真看了他的《序言》，他

讲这个事情的时候就谈到了追求亮光，最后亮光和亮光打架。所以我们今天

要把支离破碎的亮光像瞎子摸象摸到的，有一个有机的结合，看到那个整

体。也就是信仰的教义的问题。教义是我们信仰的本质，是信仰的整体。从

圣经看到教义，把你的教义建筑在圣经之上，这才是初步达到了读圣经的目

的。然后教义的本身不一定能够给你解决任何发生在你前面的问题。应该说

圣经的教义从来没变，但是人们对圣经教义的认识却是每天在变。渐进性。

只等到你明白了作者的意图，认识了作者，而后还会解决亮光之片面性教义

之临时性。关于一个人物来说和这个一样，你认识神是一个整体。认识整体

才能认识他的作为。认识一个人也是这样，你不能说“亚当做过什么，大卫做

过什么，撒母耳做过什么，做过什么又怎么样？今天我们研究人的时候，这

些人大体上都是我们所熟悉的。而且我们经常会引用这些人所做的事、所说

的话、所留给我们的榜样，应该说大体上是不错的。可是有的时候你太发挥

你的想象，太照你的思维去做了，结果偏离了圣经的本意，偏离了那个人的

本意。有一个人做了这件事，你你说了呀，“做这件事太好了，太精妙了，太伟

大了，太远见了，太怎么样了”。我常说一句笑话，你要叫这个人来听听看，他

都会说“我有那么伟大吗？我想的有这么周密吗？其实我当时没想你那么多

，我想的很简单的一件事“。几乎圣经中每一个被当做正面人物的人，对他的

作为、对他的言语的解读都会出现这种情况。一个是无限的扩展，把一点美

扩展到完全美，完美。不但对圣经的正面人物，就对今天教会的那些被称之

为属灵的伟人、榜样、忠仆，就对这些人的认识也是这样，几乎把他当做完

美无缺的人。你一旦指出了他身上一点瑕疵，轻则和你反目为仇，重则把你

当做魔鬼。这样的事太多了。举路得的例子吧，我也曾经举过。路得一生的

转折，就是跟着婆婆去了犹大，到了伯立恒。使他发生转折的动力何在？就

是她说的这句话，圣经上就是这样说的，“你往哪去，我往哪去，你的国就是

我的国，你的神就是我的神”。一般的解经的，如果你看过，如果你去看，大体

上都会上升到“看到了吧，信仰的改变。我愿意放下我那个摩牙的错误的信

仰，回到选民的独一真神的信仰当中来“。信仰的改变，真的是上了贼船了，

现在下来了。你一下子上了舟了，王的船了，成了王家里的人了。很多都是这

样。解释亚伯献祭也是如此。亚伯知道羊肉是不能吃的，但是羊是流血的，

是能赎罪的，所以我要先上羊。点点点这一类的事情。我相信你只要还看到

过任何一些解释的，大概都会有这一类的想法，完美。亚伯想到的是羊，除

罪。路得想到的是独一真神的信仰，神的选民。你要是真正认识了这个人，全

面认识这个人，按照圣经的默示，全面认识这个人。全面，不是叫你来一个户

口调查，来一个人肉搜索，查一查他的老家在哪里？那个老家出过什么人？



老家的名字叫什么啊？可以的，最重要的就是圣经对他的全面的介绍。对有

的人，圣经只用了三句话。对，有的人圣经用了三百句话。不管怎么样，圣

经借着这三句还是三百句，要达到的全面的认识，使我们认识这个人，以至

于认识他所做的事所必须的。其实你要是明白了这个人，他的环境、他的地

位、他的处境、他要做的事，你会觉得亚伯也好，路得也好，说一句别误解的

话，不像你们说的那么伟大。他自己的观念领受不像你们说的那样超越，一

下子到了几千年以后的十字架各各他了。至少到了摩西律法当中所启示的那

些事了。实际上没有那么复杂。搞得越复杂，越离题，有很多问题就不能解

决。你如果盯着当真，你就会发现，如果在这个问题上，在这一个动作上，你

把它提升到了一个大学教授的水平。一旦遇到，偶尔他那个乘法口诀都背错

了，你就想不通了。”那件事达到了大学的水平，这件事怎么才是小学的文化

呢？“。他根本就不是大学水平。不过他说出了那么一句话，叫人解读为”这简

直是大学生的水平“。如此而已。所以研究一个一个的人物，特别是你已经有

了印象的人物，特别是你了解的比较多的人物，不是拿过一个人来，从来没

见过的，让你从零开始查考，那比较难。就是你找了一点资料，你也很难构

成一个有血有肉的活生生的人。但是今天我们把这卷书读下来了，每一个角

色从粉墨登场，直到最后的结局。至少圣经让我们看到了他的全过程。他的

一生有一话，有一句话叫做盖棺定论。你看到了他的生，看到了他的长，看

到了他的老，看到了他的死。看到了他软弱，看到了他的刚强。最后就看你

如何把它汇总在一起，看到了他没有。从他的，到他。看到了他没有。知道他

的，为什么不了解他呢？知道了他，应该就能知道他的。这就是我们今天对

一些很熟悉的这些圣经人物上，稍微归总一下，让我们对这个人，先不说他

的事，有一个比较全面的了解。当然这个全面是根据那些事来的，根据那些

事来。这就是我说了，昨天晚上和刘一福通了那个信之后，我就想到这是一

个很具体的问题。我们经常说到要读出作者思路来，这给大家提出的是一个

高要求。并不是说你想知道作者思路就能知道作者思路的。很多人是拿人的

思路，当作作者的思路。你一看他做了这第一步，第二步不肯定是这样吗？

第三步不肯定是这样吗？这样一二三四五思路不就出来了吗？作者的思路

不是人的思路。首先，作者的思路不是靠人的推理而来。

虽然我过去经常说到，神向我们显明他的心意有直接、有间接。而间接就是

借着人的理智、人的分析能力。有一量A大于B， B大于 C。我告诉你了， A比 B

大，然后告诉你了， B比 C大。接下来会有说了吗？一旦 A和 C需要放在一起

的时候，肯定A比C大，我还要再跟你说吗？在这里，我们似乎是用了一个人

的逻辑、人的思维来代替了作者的思维。然而，这样的想法是很危险的。人

应该有思维，应该有逻辑。但是千万不要以为，我的思维就是作者的思维。



像刚才那个张三比李四大两岁，李四比王五大三岁，那还用说吗？张三绝对

比王五大呀，这是人的逻辑还是神的逻辑啊？你觉得这是人的逻辑，其实这

是神给你的，耶华的另一只手。你就不要以为人的逻辑都是神的逻辑了。今

天我求这个给你了，他求那个没给了，人的逻辑，神谁喜欢我，我忠心。神不

喜欢他，他懒惰。所以我求了就给我了。这是人的逻辑。至少大家都知道，这

不是神的逻辑。整个的《约伯记》，我们看到了人的逻辑的展示。人的逻辑的

本质就是鬼的逻辑。你要是把给他的福分拿去，他立马拒绝你。这就是鬼的

逻辑。而后就是三个朋友和最后那个自命不凡的年轻人，他们各有各自的一

套逻辑。他们以为这就是神的逻辑。倒下来的树是容易砍的。有了结论的事

是容易看的。现在我们知道约伯的三个朋友，很好的朋友，正直的朋友，真心

的朋友，在他倒霉的时候能陪着他一连七天不说话，一块悲哀的朋友，但是

却是那个低层次的朋友。他们用人的逻辑代替了神的逻辑，人的思维代替了

神的思维。人的思维什么？神是赏善罚恶的，这不该说是人的思维啊，难道

神不是这样吗？但是这是神在小学里讲的那个公式，现在给约伯摆上的是中

学里的问题，就是这样。大的能减小的，小的不能减大的，这是神的思维，是

跟小学生说的。今天到了中学了，你就不要把小学生的这个“小的不能减大

的”，你就不要把那个给搬过来了。所以呢看待一个一个人的话，我感觉到是

研究圣经的一个捷径。你要把圣经研究到有一个整体观念，不是三天两天，

也不是三年两年的事情。但是你读了一卷圣经，比如说你读了《创世记》了，

你把《创世记》当中的人物，刚才我们说到过了，亚伯也好，该隐也好，以诺

也好，玛土撒拉也好，更不用说亚伯兰罕以撒雅各呢，你把他们整个的回想

一下的话，只要你读圣经的时候，还是走在正路上，那么你现在回过头来看

他们的话，你也会有一个比较完整的认识。而比较完整的认识会带出对他们

的作为的比较完整的认识，而他们的作为，正是联系到我们今天的一根纬线

上的很重要的一个点。刚才我举了亚伯也好，路得也好，约伯也好等等这些

事情。所以，要研究圣经，达到像研究圣经人物这样的一个熟悉程度非常

难。但是有了圣经的人物，你可以慢慢的摸着整体的信息，相对来说比较容

易。当然话说回来，研究人物的思维仍然是读圣经的思维。这就是再重复一

下，为什么我们要单独的把人物的启示当做一个很重要的课题。其实，那就

是一个一个的例题。我们讲到纬线式的读经、我们讲的立体型的读经，实际

上在读《创世记》的时候，我们基本上是用了这样一个观念。现在回过头来，

把《创世记》当中的人物拿出来，照样是复习这个观念，照样是印证一个观

点。昨天我们讲到了亚伯拉罕，接下来就是以撒、雅各、约瑟。思考题当中，

曾经有一个类似的就是神借着约瑟达到了什么目的？对照一下神借着以撒

达到了什么目的？神借着雅各达到什么目的？以撒属于哑铃式的当中一段。



亚伯拉罕以撒雅各记载的篇幅留下的印象，好像一个哑铃。亚伯拉罕大头，

雅各大头。以撒，但是记载他的篇幅也少，他所做的事也少，为什么呢？我

取哑铃，实际上就是告诉你哑铃是干什么用的？锻炼身体用的。使用它的那

个重量或者叫质量都可以，四公斤的、五公斤的或者更重的，用的是它的重

量。是那两个球的重量，而不是当中的钯的重量。那个是连接那两个球没有

这个钯，那就成铅球了，有了这个钯，就成了哑铃了。以撒就是那个钯。它的

作用就是延续，就是连接，就是保证这个约能够传承下去。不要以为延续没

有什么了不起，很多时候变质就是因为没有延续。如果碰到一个容易变质的

真理的时代，真理容易变质的时代，那么延续真理非常重要的。这一点整个

的基督教会有足够的认识。所以直到今天，很多人非常重视、非常强调教会

的传承。许多时候你拿出来一点东西，他看不懂，听不明。他首先就问你“哪

个神学家讲过这个东西？哪个信经之前讲过这个东西？”。首先就看这个传

承的问题，在信仰受到各种各样挑战的时候，有一个传承是非常重要的。从

使徒信经到各式各样的信经，尼西亚信经、阿塔拿修信经等信经，一直到后

来的威斯敏斯特信条等等的这些，教会历史历代非常注重这个延续的问题。

延续显然不是增加，延续是保守。而且不是保守它的所有的东西，是保守它

那个最有价值的东西。如果说那个时代神给人带下一个家庭，那么我说这个

延续的这个信经呢，就是你家最值钱的那点东西。我不可能把你这个家原原

本本的保守下来。你的房子、你的土地、你的花园、你养的狗啊鸡啊什么的，

不可能。我要是保守这个家庭的话，那就是你的家最值钱的是什么？一，货

币之类的。金啊、银啊、股票啊、房产啊、土地啊，它的价值我保守。房产土地

不是要带着房产土地走，而是我无论到哪去，我得把它变成价值货币带走，

这是第一。有形的物质性的价值所在。第二，我想你们应该知道了，一个家的

家风，一个家的传统，那才是最重要的。延续要延续这些东西。你延续一个作

者，一个师尊，那不是延续他的每一句话。每一句话废话也不少，错话也肯

定有，而是整个的他在学术上的贡献，他在人类历史上的贡献等等的这一

点。那就是所谓突破性的东西。延续，我说到以撒就说到了哑铃的钯，它的作

用就是连接、就是延续。不在它自己的分量有多少，借着以撒，我带出了这

个延续的观念，传承的观念。但是我在这里还是要加一个括号，还是加一个

说明，为什么？这个传承能够比较有效的防止不该进来的东西进来。错的东

西、异端、邪说、背离正道。一个传承、一个信经能够比较有效的防止。你不

管什么东西来了之后，拿信经对照一下，和尼西亚信经对照，和威斯密斯的

线条对照一下，到底符合不符合。它曾经有效的维护了信仰的核心部分。但

是我想下一句，你们应该都能接上茬。它也能够拦阻神的渐进启示，使我们

整个信仰体系的丰富、深化、发展。我们的信仰没变过，我们的教育没变过，



可人对教育的认识一直在改变。我多次说到使徒信经的问题，因为这是我们

了解太多的了。很多教会一开始聚会，先要背诵使师徒信。国外的华人教会

也不例外。在使徒信经上，你就可以看到了，传承、延续什么意思。用不着多

说。今天我要让你把你的信仰向那些不信的人来一个系统的介绍、告白，你

觉得你拿出使徒信经来够不够？我不问你错不错。使徒信经没错，谁敢说

错？我问的是够不够。如果打一个不会误解的比喻，那就是说使徒信经就是

四则运算的算术公式，加减乘除法的公式。不管你拿出一个什么样的微分方

程来，或者是高等代数来，我别的看不懂，我要拿着四则运算的公式检查一

下，你违背不违背这个公式啊？二加三是不是等于五啊，三乘六是不是等于

十八呀？我拿这个来衡量。过去有很多歪门邪道的，生说二加三等于六，我

就有力的驳斥他们。根据什么？根据就是加法公式。你别跟乘法守则法则混

在一起。但是你应该知道，你拿着这个东西能够把那些没有小学文化水平的

人拒之门外。但是你也会把大学教授拒之门外。后头这句话都是括号里的，

什么意思？不是今天说的正题，今天说的正题，就是以撒的启示。以撒是一

个哑铃的钯。它最重要的作用不是给这个哑铃带来多大的分量，是能够连接

承上启下，或者叫做约的延续，或者叫做保证约的永久性。在延续和保证约

的永久性当中，圣经着重记载了婚姻的问题。这是一个非常值得思考的。要

想把约延续下去，以撒的本身不是一个好父亲。他很少给以扫雅各来传讲亚

伯拉罕之约，所以他们才会娶外邦的女子等等这些事，胡闹。

但是他所说的，没做说到的，他所做的，严格的说是亚伯拉罕在他身上所做

的，那却是非常重要的。在这个问题上，以撒表现出来的第一个特点就是无

所作为，

但是却凡事顺从。和以撒捆绑在一起的两件大事，咱不说他稀里糊涂的按手

的事了。一件事是被献，亚魔力山上献燔祭献的这件事。另一件事是娶利百

加。这两件事跟以撒基本上没有太大的关系。被献，那是亚伯拉罕交的满分

的卷。娶利百加，那是亚伯拉罕以利以谢他们的重视的结果。但是这两件事

要是没有以撒你做的成吗？你换一个雅各，你来试试看。当年献的要不是以

撒而是雅各。你的老爸一百二十岁了，要把这个二十岁的小伙子献为燔祭，

雅各会不会这么老实啊？

当然，不存在的事是我们不去考虑，我们考虑都是存在的。那就是无论是献

独生爱子这个震撼天地被称为信心榜样的一幕，还是一个保证了这个约的延

续的这个婚姻，列祖当中，唯一的一夫一妻、白首偕老这样一个婚姻。在这两

件事当中，伊撒都起着一个看起来不是主动，但却是关键的作用。顺从，顺

从。把他献为燔祭的时候，他顺从。他的父亲给他预备婚姻的时候，他顺从、

他接纳。从来没见过的来了，我就接受了。接受了，就爱他，爱他就爱一辈



子。你说顺从是多大点事？我就接着这个顺，他就把两头那个这两个大头给

顺到一块去了。这就是以撒的一生，这就是约的延续让我们看到的问题。一

，无所作为，但却凡事顺从。二，无所进取，但是却忍耐等候，默想持守。圣经

的篇幅为什么记忆撒的这么少？原因就因为他走的路少，他干的事儿少。他

为什么走的路少？走路多的是雅各。为什么走那么多的路？亚伯拉罕也走很

多路啊，到埃及去转了一圈又回来啦。这些人他的事迹比较多，记载他的事

迹比较多，原因有一个，不是只有一个。有一个就是他绕的弯儿比较多。绕的

弯儿比较多，所以记载的就比较多。因为它绕的弯对后人来说至关重要的。

一场球打胜了，当然有很多值得总结的。一场球打败了，那不是说耷拉着脑

袋回家睡觉去了。更值得总结。这就是亚伯拉罕雅各记载他们的篇幅。你要

是仔细分分类的话，记载亚伯拉罕的，记载雅各的在他的一生记载的事迹当

中，你分分类正能量算一类，负能量算一类。拿今天的时髦的话说，虽然有

的人嘲笑，这个说我是学物理的，我就知道能量是一个标量，它是没有方向

的，没有矢量的。能量就是能量，啥叫正能量负能量？当然这些人都是在讲

政治，我也是学物理的，我也可以说功是标量，但是确实有正功有负功，可以

说正能量负能量。你把亚伯拉罕的一生，雅各的一生，在头脑中过一遍，伸着

手指头数一数哪件事是正能量的，左手手指头记一下。哪些事是负能量的，

右手记一下一个一个的下去，你自己琢磨琢磨，两只手哪个手记载的多。亚

伯拉罕除了献以撒之外，虽然有很多比较好的表现，但是正能量的离开迦勒

底的吾耳就不能算正能量，到了哈兰更不用说正能量，下埃及也不要说正能

量等等的这些事情。雅各就别提了。一出母腹，在那个母亲肚子里，他就没有

什么正能量。正能量也就到了拄着杖头敬拜神的时候。下埃及正是自己的天

国子民的身份的时候。所以我说到了以撒，你给他做的那么细。第一，人家

的功能就是这个。你要是做得跟两头球一样粗的话，你就没法拿了，非要细

不可。但是他确实看起来无所进取，始终是在年轻的时候默想，年老的时候

忍耐。这就是以撒给我们的启示。有许多正的，是他接受来的。当然了，到最

后老糊涂的时候，那就说明接受来的，毕竟不是直接领受的，那是另一个方

面。

雅各这是一个大球，记载了很多事情。雅各给我们留下的启示，最典型

的就是基督徒的一生，在雅各身上充分的显明出来。表现了基督徒的一生。

他在获得新生命之前，只靠人或者靠自己，或是靠老妈，或者靠其他的手段。

不相信神的应许，只靠自己的聪明。不相信应许，只靠聪明。当我说不相信应

许的时候，我带出来的是，亚伯拉罕开始的应许的时代。这一点在昨天从挪

亚到亚伯拉罕的时候，我曾经让大家回去画个图比较抽象，不知道画了没

有？亚当一个点，叭一下，一大片。洪水来了，重新开始。挪亚一个点，叭一



下又是一大片。这一大片有挪亚之约保证，不再有洪水了，你就给我泛滥吧。

但是上一次对待挪亚之前的上古十代，十代，七八九十，耶和华采取的方式

是全部推倒，重来。借着挪亚这一个点，开始的新时代。而挪亚的后裔，今天

全世界都是挪亚的后裔，神采取的方法，不是对上古的那个时代的方法，推

倒重来。而是“我没把你的这个东西全抹去，而是在你当中我给你增加上了一

个点“，这就是应许时代的开始。前面做的是减法。洪水，就是清零。后面做的

是加法，亚伯拉罕就是加进去的一个点。这一个点我们称之为应许之约的起

点。从那个时候开始，面对着良知、面对着人治、面对着起初和毁灭之前没有

区别的这个人群，神采取的方法，就是借着应许，让你看到神的预备的本

质。应许之约不是全新的另立标准，而是全面的显明标准。这就像今天我们

讲渐进启示一样。往往人们看到了渐进启示，他觉得这是新玩意儿。如果人

们对渐进的启示有一个领受，人们认为这是异端、邪说，没听说过的，信经里

没有的，传承里找不着的。实际上你看明白了你就知道，它什么新的都没增

加，它只是把你们知道的那些更完全的展示出来。”你觉得我手里的东西没见

过，是不是啊？把你手里的东西给我，我给你捯饬捯饬，就在你手里。我说这

句话根据是什么？保罗每到一处，进会堂传福音，怎么进会堂传福音的啊？

拿着圣经和他们辩论。犹太人是怎样看待保罗的？践踏律法，谤渎摩西，拆

毁犹太教的信仰。记住，拆毁啊！所以非要把你这保罗置于死地必不可。保

罗经历了这些东西，我不知道他有没有反省一下。当他在该撒利亚关在那里

的时候，当他在罗马关在那里的时候，不知道他有没有反省一下。“哎呀，我

的骨肉同胞啊，我把最好的东西给你，你们怎么老是不信呢？还把我看作一

般异类呢？”。我想保罗那么聪明的脑瓜一定会想到了，当年我逼迫耶稣不就

是这样吗？我干嘛对于基督徒非要赶尽杀绝而后快。我认为你们是异端，跟

我手里的不一样，要推翻我的，要取而代之。等到一旦我明白了呢，发现不是

推翻，而是成全。不是取而代之，而是更加丰满。保罗所做的这个事情，本身

就值得我们思考。我真不知道你在这里找到那根纬线了没有？看起来是要推

翻，你讲的这些东西我们都没听说过。可惜啊，多少时候从科技上来说也是

这样。落后的科技扼杀了先进的科技。

为什么？你那是异端学说，只有等到有一天，历史的规律把先进推到历史的

舞台上，取代了落后。这个时候人们才发现了。“哎呀，这个先进的东西没有

否认落后，是使他更加完美！”。今天我们说到挪亚之约给了人一个新的起

点。挪亚一个点，就像当年的亚当一个点一样，一下子铺到全世界。虽然他和

被洪水毁灭的那些人一样坏，这是圣经说的。当耶和华说，“我再也不用洪水

来灭世了”，后头一个括号不知道你记住没有？“虽然人从小心里就怀着恶

念”。我用洪水把那些人灭了，最后不灭你们了。什么原因啊？你们比他们好



吗？不是。我用的办法是两种办法。过去我用的是减法，全部擦掉重来。现在

我用的是加法，在挪亚的后裔当中点上了一个亚伯兰，加法。减法，是去除。

加法，是指望改变。使挪亚的后裔都能成为亚伯兰的后裔，都能成为耶稣基

督的后裔。也就是亚伯拉罕那个“使万国蒙福的后裔”的后裔，不会嫌我啰嗦

吧。这就是这根纬线。希望你越读圣经，你越把神的心意看得越清楚。应许

的问题。在雅各的一生当中，我们看到了一开始他不相信神的应许。虽然他

是应许之约的传承者。他是不相信，只靠自己的聪明、办法、手段。他的办法

手段也是来自于那位应许的神的。神给他这个办法也是为了那个应许。他就

是不认这个应许，奇怪不奇怪？这就是人的聪明。你吃着神的、你用着神的、

你享受着神的，你就是不承认神。他叫日头照好人也照歹人。好人知道，感谢

神。歹人呢？他享受着和好人同样的恩典，但是他有过感恩吗？所以基督徒

的一生就是从雅各这一步开始。直到今天，按理说教会完全是从应许这条线

上下来的，是从亚伯拉罕属灵的子孙下来的。可惜的是，今天教会还是有了

应许之约，还是在挪亚之约之下。挪亚之约的核心是什么？人治。今天教会

本来是凭应许建立的教会，借救恩建立的教会。可是今天带领教会的越来越

多的神治、法治、条理治、制度治、规章治。如果说到挪亚的后裔进了亚伯拉

罕的应许之约，那是福分。如果说到亚伯拉后裔又离开了应许，去回到人治，

那是愚昧。可是正是今天发生的事情。

雅各的第二个阶段就是一生的转折。重新想一下，一生的转折是和神摔

跤发生了一生的转折。如果一生的转折，我指的是重生得救的话，我希望你

头脑当中一下子就应该蹦出“本乎恩，因着信”。虽然今天我们传福音强调的

是信耶稣得永生。可是传福音的人，你头脑中装的必须是“本乎恩，因着信”。

一生的转折就是，一，本乎恩。恩在哪儿啊？神主动的攻击雅各，这就是恩。

要杀死他里面的自我，要让他看到人的努力，不值得神的一个小小手指头。

你打呀，你拼呀，实际上打了一晚上，好像神没战胜他。神没战胜他，我就是

让你把你的能耐都给我拿出来。你拿出那个能耐的时候，“你觉得差不多

吧？”，我给他来这一下子，马上要成功了。我再来那一下子，马上要成功了，

我再来这一下子接近成功了，我再来那一下子，差不多了。我把你所有的那

几下子都给弄过来了，怎么样？最后我手指头一伸，你全垮了。所以很多人

不理解的“你和神与人角力都得胜了”，啥意思啊？这就是让他看到了人为努

力的有限性，从而回过头来抓、求、认输。，用东北话说是不是啊？认熊啦，

我不行了。我得问你要了，因着信。雅各的得胜，不是因着摔跤。得胜是抓住

了神，求神，向神要。在我让你向我要的时候，在我让你对我心服口服在我面

前的时候，我必须先让你把所有的能耐都闹出来。这就是一晚上。一夜的争

战，你所有的本事都拿出来了，最后才让你看到了，我不是打不过你，我不是



跟你水平相近。我只是没使劲儿。第一，我手一伸，你力量的支持就全垮了，

你该知道我多厉害吧，这才是一半儿哦。第二，既然我这么厉害，为什么我还

跟你对付了一夜？为什么我还陪你一夜？这是更重要的一方。光承认神厉害

，那算啥？魔鬼都知道。问题是神为什么那么厉害的，和我不在一个层次上

的陪我玩，玩了一晚上。很多时候，人是总觉得自己很能耐，很能耐，很能

耐。很可惜的。许多时候我们说重在过程，这个是我要说的重在结果。你能耐

能耐能耐，最后你输了你那个过程。有意思吗？小时候下棋下象棋有一个同

学水平不咋高，每次下都输。但是他每次下了之后都是很有信心自我感觉良

好，为什么啊？别看你把我”将“死了，我把你杀的也叫你够呛啊，你看我吃了

你多少籽儿啊，小卒子吃了好几个，那个炮也吃了，说不定车、狙也吃了，士

也吃了，象也吃了。所以当他输的时候啊，他是说了，“别看我输给你了，你也

叫我给杀的够呛”。雅各要是这样的话，它就不是雅各了。这位朋友，“别看最

后你把我打倒了，可是这一夜我也没少占了上风啊”。那他就不是雅各了。雅

各的转折，与神摔跤的启示，刚才我说了非常典型啊，“本乎恩，因着信”。拼

上一切没有得到，简单的信心，一抓就抓住了。简单的信。转折之后，经历了

一个成长的过程。基督徒并不是得救之后，立刻就刚强了。对整个教会来说，

并不是说改教，从天主教下头拉一杆大旗，基督教恢复了我的独立自主了，

我就完美了吗？你要是看一下七封信《启示录》当中的，你就知道了。对那些

按时代来解释七封信的人说，不一定正确啊，他的解释就是改教之后的教会

叫做“按名是活的，实际上是死的”。我先说了啊，不一定正确。他不一定，但

是这确确实实让我们看到了大方向改变了，天主教拉出来，基督教了。我从

来不认为是改变了，是拉出来了，分别出来了。神把自己的子民从埃及呼召

出来了。呼召出来就那么完全吗？马丁路德就那么完全吗？你要是完完全全

研究一些马丁路德当时的信仰，你看他贴出来的九十五条，说句笑话，别在

意。定他为异端也不冤枉他。这就好像牛顿不会玩手机一样了。希望你能明

白。那时候停止在啥程度？停止在加尔文，就是他们的老祖师爷，就是最完

善的。我把加尔文给提溜出来了。使徒信经也好，加尔文也好，共同之点是什

么？听到这个思路了没有？那个时代是顶峰。时代过去了，也许只是个基

础。所以今天抓住使徒信经以为是无以复加的真理，抓住价文以为是到达顶

峰了，那只能说是把你小学当中一百分的试卷一直带在身边走到哪里，“我是

考一百分的学生”。雅各改名之后，按理说应该对神有了信心，但是还不大会

使用这个信心。所以你看着了比努伊勒睡觉之后，第二天见以扫，还是那个

说熊样、窝囊样。说的有点不太具体。还是胆怯，还是战兢，还是背着包袱，

还是不知道前途未卜啊。整个这个阶段是磨练的阶段，修剪的阶段，管教的

阶段。他不靠自己了，已经拆毁了，但是也没有靠神。结果呢？旧的去了，新



的还没来，整天是忧伤，整天是失望。几个儿子，一个比一个给他失望，只等

到下了埃及。下埃及的一个转折。下埃及是个时间的转折线。不是说因为下

埃及他信心起来了，而是到了信心起来的时候，神才让他下埃及。你看他为

法老祝福，你看他坚信神的应许，你看他参透万事为后代十二个支派祝福。

你看他预见了弥赛亚的到来。所有这些都是基督徒，到了老年时代，不是肉

体的老年，这就是老约翰说的“小子们呢，少年人呢，老年人呢”，不是肉体的

，应该有的信心的高峰，雅各。在雅各的身上，我们看到了救恩的完成。在这

里我们特别注意到神的公义的一面。每当提到神的属性，我希望你脑子里第

一个反应就是均衡、综合。有了均衡综合，你爱说啥都不会错。有了均衡综

合，你说绝对权柄，没错。绝对公义，没错。绝对圣洁，没错。一票否决，没

错。你要是没有一个均衡综合的话，说啥都不对。神的公义在雅各的身上，

我们真看到了骗了哥哥，一生怕哥哥。骗了哥哥，被舅舅骗、被儿子骗、换

了他的妻子、十次改工价。骗了父亲，他被他的儿子骗。那真是对着号的来

报应啊。但是为什么雅各骗长子名分，还要把长子名分给他呢？他骗，说明

他的手段错，最但是他骗，说明他非常看重神的应许。给他这个福分，就是

因为你看中这个福分。你渴慕长子名分，所以他想办法得。你重视父亲的祝

福，所以他想办法骗。记住，这不是一个理所当，然而是说他的思维方式。我

想尽一切办法要，因为我很想要那个东西。而那个东西是真的你该想的，只

不过你这个方法错了。


